



"1983/2023 - 40 años de Democracia"

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS

DE LA NACIÓN

RESUELVE

Expresar su beneplácito por el Premio Nobel de la Paz 2023 otorgado a Narges Mohammadi por "su lucha contra la opresión de las mujeres en Irán y su lucha por promover los derechos humanos y la libertad para todos".

MICAELA MORAN
DIPUTADA NACIONAL



"1983/2023 - 40 años de Democracia"

FUNDAMENTOS

Señora Presidenta:

El Premio Nobel de la Paz 2023 fue otorgado a Narges Mohammadi por "su lucha contra la opresión de las mujeres en Irán y su lucha por promover los derechos humanos y la libertad para todos", anunció el viernes 6 de octubre en Oslo el Comité Noruego del Nobel.

El nombre de Mohammadi se ha convertido en sinónimo de lucha por los derechos humanos en Irán, una batalla que le ha costado casi todo. "Su valiente lucha ha tenido un tremendo coste personal. En total, el régimen la ha detenido 13 veces, condenado cinco veces y sentenciado a un total de 31 años de prisión y 154 latigazos", declaró Berit Reiss-Andersen, presidenta del comité, en la ceremonia de anuncio.

En estos momentos, Narges Mohammadi sigue en prisión, pero las celdas de la prisión de Evin, en Teherán, no han logrado aplastar su potente voz.

Es así que en una grabación de audio desde el interior de Evin, difundida en distintos medios de comunicación y redes sociales antes del anuncio del premio, se escucha a Mohammadi liderar los cánticos de "mujer, vida, libertad", el lema del levantamiento desencadenado el año pasado por la muerte de Mahsa Amini, de 22 años, bajo custodia de la policía de moralidad del Irán. Amini fue detenida por no llevar correctamente el pañuelo.

La grabación se interrumpe con un breve mensaje automatizado: "Esta es una llamada telefónica desde la prisión de Evin", mientras se oye a las mujeres cantar una versión en farsi de "Bella Ciao", la canción popular italiana del siglo XIX que se convirtió en un himno de la resistencia contra los fascistas y que ha sido adoptada por el movimiento por la libertad de Irán.

En la década del 90, cuando era una joven estudiante de física, Mohammadi ya se distinguía como una importante activista en su país. Tras finalizar sus estudios, trabajó como ingeniera y columnista en varios periódicos reformistas. En 2003 se involucró con el Centro de Defensores de los Derechos Humanos en Teherán, una organización fundada por la premio Nobel de la Paz Shirin Ebadi. En julio de 2011, fue procesada y declarada culpable de actuar contra la seguridad nacional de su país, ser miembro de ese grupo de defensa de los derechos humanos y de realizar propaganda contra el régimen. En septiembre de ese año fue condenada a 11 años de prisión. Eso sí, salió en libertad tras pagar una fianza. Dos años más tarde, involucró en una campaña contra el uso de la pena de muerte.



"1983/2023 - 40 años de Democracia"

Mohammadi (51) nació en Zanja, en el seno de una familia de clase media, donde sus padres se dedicaban a la agricultura y a la cocina. Se licenció en física en la Universidad Internacional Imán Jomeini. Durante su paso por las aulas dedicó tiempo a escribir varios artículos sobre los derechos de la mujer.

El 27 de febrero de 2021 publicó un video a través de las redes sociales explicando que había sido citada ante el tribunal dos veces por un caso que se había abierto en su contra mientras aún estaba en prisión. Mohammadi afirmó que se negaba a comparecer ante el tribunal y que desobedecería cualquier sentencia dictada. En ese registro, describió los abusos sexuales y malos tratos a los que ella y otras mujeres fueron sometidas en las cárceles.

Desde 2012 ha presentado problemas de salud que serían derivados de las torturas y malos tratos que ha sufrido al interior de la cárcel. Dichas complicaciones estarían afectando sus pulmones y corazón. Asimismo, ha padecido síntomas relacionados a la epilepsia.

La Academia Sueca señaló que "si las autoridades iraníes toman la decisión correcta, la liberarán para que pueda estar presente para recibir este honor". "Al otorgarle el Premio Nobel de la Paz de este año, el Comité Nobel Noruego desea honrar su valiente lucha por los derechos humanos, la libertad y la democracia en Irán", agregó.

Por todo lo expuesto, agradezco a mis pares su voto positivo para con la presente iniciativa.

MICAELA MORAN
DIPUTADA NACIONAL